

3. Lewis BS. Medical and hormonal therapy in occult gastrointestinal bleeding. *Semin Gastrointest Dis.* 1999;10:71–7.
4. Natowitz L, Defraigne JO, Limet R. Association of aortic stenosis and gastrointestinal bleeding (Heyde's syndrome). Report of two cases. *Acta Chir Belg.* 1993;93:33–4.
5. Vicentelli A, Susen S, Le Tourneau T, Six I, Fabre O, Juthier F, et al. Acquired von Willebrand syndrome in aortic stenosis. *N Engl Med.* 2003;349:343–9.
6. Alam M, Lewis JW. Cessation of gastrointestinal bleeding from angiodysplasia after surgery for idiopathic hypertrophic subaortic stenosis. *Am Heart J.* 1991;121:608–10.
7. Pate GE, Mulligan A. An epidemiological study of Heyde's syndrome: An association between aortic stenosis and gastrointestinal bleeding. *J Heart Valve Dis.* 2004;13:713–6.

8. Massyn MW, Khan SA. Heyde syndrome: A common diagnosis in older patients with severe aortic stenosis. *Age Ageing.* 2009;38:267–70.

C.L. Val Jiménez*, J. López-Torres Hidalgo, E.M. García Atienza y M.S. Navarro Ruiz

Medicina Familiar y Comunitaria, Centro de Salud Zona IV, Albacete, España

* Autor para correspondencia.

Correo electrónico: carmenllanosvj@gmail.com
(C.L. Val Jiménez).

<http://dx.doi.org/10.1016/j.semurg.2015.01.010>

Tropicaltelemedicine.org: una nueva herramienta para proyectos de cooperación sanitaria



Tropicaltelemedicine.org: A new tool for medical cooperation projects

Sr. Director:

La telemedicina es una disciplina nacida para tratar de dar respuesta desde la distancia a casos clínicos, realizar educación médica y hasta asesorar en la realización de cirugías^{1,2}.

Una de las especialidades donde más se ha desarrollado es la dermatología, debido a la idiosincrasia de la misma, ya que permite la realización de fotografías como material complementario a una breve pero detallada historia clínica. Actualmente se utiliza para agilizar las listas de espera en muchas áreas de salud de nuestro sistema sanitario público³.

El concepto de Salud Internacional o Medicina Tropical hace referencia a aquella atención sanitaria que se lleva a cabo en países donde la patología infecciosa es la dominante, y donde el conocimiento de la epidemiología local y

la presentación clínica se vuelven fundamentales, debido a la ausencia de los modernos métodos diagnósticos⁴.

En la región sur del planeta, la escasez de médicos es notoria en casi cualquier punto de la geografía, y el acceso a la atención especializada es exclusiva de las grandes capitales. La gente, que vive a miles de kilómetros de distancia, perdería días en llegar debido al mal estado de la red vial, y no puede permitirse el gasto de tiempo y dinero. Por ello, los casos intentan resolverse en pequeños puestos de salud atendidos por médicos o estudiantes que van a terminar la carrera, o por enfermeros. Muchas veces la complejidad de los casos escapa al nivel de formación de los profesionales que los atienden¹.

En los países del norte, muchos son los médicos que aprovechan su periodo de vacaciones o que solicitan permiso como servicios especiales para tratar de aportar sus conocimientos sobre medicina en lugares donde la escasez de médicos causa dramáticas consecuencias. Sin embargo, la enfermedad que se encuentran es muy diferente a la que están habituados a atender en su país de origen y, en ocasiones, pueden verse sobrepasados por los casos y por la ausencia de medios para poder diagnosticarlos o tratarlos.

El proyecto www.tropicaltelemedicine.org⁵ pretende funcionar como una herramienta de apoyo para todos

Figura 1 Imagen de la web "Tropical Telemedicine".

aquellos profesionales que realizan cooperación sanitaria en terreno y para médicos, enfermeras o agentes de salud locales que conozcan el proyecto ([fig. 1](#)).

A través de la página se pueden enviar casos clínicos usando un PC o un *smartphone*. Estos deben ir acompañados de una breve historia clínica, en la que no pueden faltar ciertos datos (que son especificados en la página), y cuando sea pertinente, de imágenes clínicas o de pruebas complementarias.

Se trata de una herramienta gratuita, accesible, que no precisa registro, anónima (solo sería necesario una dirección de correo electrónico con la que establecer el contacto), y que tratará de dar una pronta respuesta al caso que se consulte (en menos de 24 h).

Aporta además un espacio de formación donde se comentarán los casos más interesantes de entre los que son enviados y un apartado donde las ONG con necesidad de voluntarios en salud puedan anunciar su oferta.

Los médicos que participan como colaboradores son especialistas en diversas áreas de la medicina, con un interés común en mejorar la salud en los países del sur, y con experiencia y formación en medicina tropical, salud internacional y cooperación médica.

Desde esta iniciativa deseamos que la telemedicina pueda ser una herramienta útil para apoyar a aquellos compañeros que se decidan a realizar proyectos de cooperación médica, pudiendo así mejorar la calidad de la asistencia sanitaria proporcionada a las personas que tienen un acceso más difícil a la atención médica en cualquier rincón del planeta.

Conflictos de intereses

Los autores aseguran no tener ningún conflicto de intereses ni ninguna fuente de financiación.

Bibliografía

1. Weinberg J, Kaddu S, Gabler G, Kovarik C. The African Tele-dermatology Project: Providing access to dermatologic care and education in sub-Saharan Africa. *Pan Afr Med J*. 2009; 3:16.
2. Whitten P, Mair F. Telesurgery versus telemedicine in surgery—an overview. *Surg Technol Int*. 2004;12:68-72.
3. Romero G, Garrido JA, García-Arpa M. Telemedicine and tele-dermatology (I): Concepts and applications. *Actas Dermosifiliogr*. 2008;99:506-22.
4. Alonso P. ¿Qué es la salud internacional? *Gac Sanit*. 1994;8:109-11.
5. Tropicaltelemedicine.org [en línea]. Cooperación médica online [consultado: 10 Dic 2014]. Disponible en: http://www.tropicaltelemedicine.org/?page_id=41

J.M. Barja López^{a,*}, M. Berdeal Díaz^a,
P. Felpete López^b y P. Caballero Fernández^{c,d}

^a Servicio de Dermatología, Hospital El Bierzo, Ponferrada, León, España

^b Servicio de Cirugía General, Hospital El Bierzo, Ponferrada, León, España

^c Centro de Salud de Vilanova de Arousa-Hospital do Salnés, Área de Xestión Integrada de Pontevedra, Pontevedra, España

^d Médicos sin Fronteras Sydney Medical Unit, Sidney, New South Wales, Australia

* Autor para correspondencia.

Correo electrónico: juanmabarja@yahoo.es
(J.M. Barja López).

<http://dx.doi.org/10.1016/j.semrg.2014.12.012>